

Jeffry A. FRIEDEN

Capitalismo Global. El trasfondo económico de la historia del siglo XX

Barcelona, Editorial Crítica, 2007, 726 pp.

Desde los años setenta del siglo XX el proceso de internacionalización de la economía ha ido ganando terreno como objeto de estudio. La famosa globalización se ha convertido en un tema de debate, de análisis y de estudios, más o menos científicos, desde todas las disciplinas de las ciencias sociales. El libro que se reseña en estas páginas se enmarca en dicha tendencia. *Capitalismo global* trata de explicar la historia mundial del siglo XX a la luz del proceso de integración de la economía internacional, considerado tal proceso como una de las fuerzas más importantes de la centuria, y determinante a la hora de explicar las profundas transformaciones económicas y sociales ocurridas a lo largo del siglo pasado. Su autor Jeffry A. Frieden es Stanfield Professor of International Peace en la Universidad de Harvard, y una autoridad en relaciones internacionales y políticas monetarias y financieras. Tal y como se recoge en la contraportada, Frieden pretende con este trabajo “contarnos de manera clara, y con una visión crítica, el relato de cien años de triunfos y fracasos del capitalismo, de unos vendavales que ayudan a comprender las causas de dos guerras mundiales y de crisis devastadoras como la de los años treinta o la actual del África Negra”.

El libro tiene una estructura sencilla. Comienza con un prólogo, a cargo del historiador Paul Kennedy, seguido de una introducción, en la que el autor realiza un breve análisis del contexto mundial en los umbrales del siglo XX. Tras ellos, las cuatro secciones en las que está dividido el volumen, siguiendo un orden cronológico, se ocupan de las oleadas globalizadoras que han tenido lugar desde finales del siglo XIX a comienzos del siglo XXI. La primera parte del libro lleva por título “Los mejores años de la época dorada, 1896-1914”, consta de cinco capítulos y en ellos Frieden explica el primer triunfo del capitalismo global. Cómo, desde finales de siglo XIX, la notable integración internacional de los factores, especialmente de capital pero también de mano de obra, asociada al conjunto de cambios tecnológicos e institucionales conocido como segunda industrialización, desembocó en una progresiva internacionalización de la economía, en lo que actualmente se conoce como primera globalización. Los “vendavales de destrucción creativa” del capitalismo (tomando prestada una expresión de Joseph Schumpeter que utiliza Kennedy en el prólogo) sacudían todo el planeta en vísperas de la Primera Guerra Mundial, imponiendo unas nuevas estructuras de producción, comercio y finanzas. Los enfrentamientos políticos, bélicos y los colapsos económicos que frenaron ese proceso de integración económica internacional en los años veinte y treinta se recogen en la segunda parte del libro, bajo el sugerente título “El mundo se disgrega, 1914-1939”. Una nueva oleada globalizadora ocupa la tercera sección del libro, “Juntos de nuevo, 1939-1973”,

en la que Frieden aborda desde la reconstrucción de Europa a la construcción del bloque socialista, pasando por el fenómeno de la descolonización, la industrialización sustitutiva de importaciones y las causas y consecuencias de los acuerdos de Bretton Woods. Explica también cómo todos estos sucesos facilitaron que volvieran a darse condiciones favorables para la integración internacional de factores. La última parte del libro, "La Globalización, 1973-2000", analiza el nuevo, y parece que definitivo, proceso de construcción de una economía global capitalista en las últimas décadas del siglo XX. Un fenómeno mucho más profundo, tanto por su intensidad como por su extensión geográfica, que el de finales del siglo XIX.

El panorama de la globalización que ofrece Frieden en este libro está lejos del triunfalismo típico de los análisis neoliberales. Por el contrario, las conclusiones del libro suscitan preguntas, "¿Es deseable el capitalismo global?", y ofrecen reflexiones, "la insistencia en la globalización a cualquier precio es errónea", que invitan a cuestionar no tanto la realidad como la justicia del proceso. Un fenómeno que ha tenido perversas consecuencias tal y como está planteado, favoreciendo el desarrollo desigual y aumentando progresivamente la brecha entre países ricos y pobres. Los gobiernos de casi todo el mundo han abierto sus economías al libre comercio y a las inversiones extranjeras creyendo que esa liberalización traería automáticamente crecimiento económico, beneficios y bienestar para la población. Pero, tras más de un siglo de globalización, esos resultados no han sido muy positivos para algunas economías nacionales. Por eso, Frieden cierra el libro con una recomendación: combinar la integración económica internacional con un gobierno políticamente receptivo y socialmente responsable. Según el autor, la lección de la historia nos permite afirmar que globalización y progreso social pueden coexistir y es obligación de los gobiernos poner en práctica esa ecuación.

Como vemos, se trata de un libro muy ambicioso, que permite obtener una completa visión de la historia reciente y que pone el acento en los orígenes, causas e impacto del proceso de globalización. Pese a la complejidad, profundidad temporal y amplitud del tema que describe, el libro está escrito con un lenguaje ameno y atractivo. En el estilo del libro está, en mi opinión, el germen de un pequeño "pero" que tiene este trabajo. A fuerza de aligerar el texto, el autor realiza algunas simplificaciones, afirmaciones cerradas y contundentes sobre debates aún abiertos en la comunidad científica internacional. Tampoco se explica la ausencia de cuadros y gráficos en un libro sobre economía, que además habrían contribuido a hacer aún menos pesada la lectura del texto.

En la columna de aciertos podemos destacar que el autor juega de forma magistral con distintas variables, enlazando la historia política, económica y las principales líneas de pensamiento económico para explicar el trasfondo de los cambios sufridos por la sociedad mundial en el último siglo. Y aunque no es el objeto prioritario de estudio, Frieden comenta también algunos casos de empresarios importantes de

renombre internacional como Nathan Mayer Rothschild, para la primera parte del siglo XX, o George Soros para la etapa actual. Unas empresas y empresarios que no sólo aprovecharon las coordenadas macroeconómicas descritas por el autor, respondiendo a las condiciones del entorno internacional, sino que fueron agentes activos en el proceso de globalización, ayudando a la expansión del comercio mundial, a la difusión a nivel internacional de avances tecnológicos, nuevos procesos industriales y técnicas de gestión. Otro acierto del autor es el equilibrio en el espacio destinado a explicar cada uno de los países o regiones y su desarrollo económico. Espacios homogéneos en cantidad aunque no en calidad, siendo especialmente interesante el análisis político y económico sobre América Latina, materia en la que Frieden es un especialista y sobre la que ya publicó un trabajo anterior, *Debt, Development and Democracy: Modern Political Economy and Latin America, 1965-1985*.

Capitalismo Global. El trasfondo económico de la historia del siglo XX es, para terminar, una lectura provechosa muy recomendable como manual de referencia para alumnos de economía, política, historia y sociología por su completo análisis y su tono didáctico y asequible.

María Fernández Moya
Universidad Complutense de Madrid